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На дневную форму обучения в МГУ 
им. А.А.Кулешова в нынешнем году 
абитуриентами было подано 2000 за
явлений. Это на 68 больше, чем в
2001 году и на 314,чем в 2000 году. 
План приема составил 585 человек, 
в том числе целевых — 234 места 
(40% от плана). Из подавших заявле
ния 1700 — выпускники городских 
школ (84,9% ), 300 — сельских 
(15,1%). Средний конкурс составил 
3,4 человека на место (в 2001 году — 
3,2).

Конкурс на отдельные специально
сти, с одной стороны, отразил совре-' 
менную ситуацию на рынке труда, где 
наиболее престижными являются 
квалификации со знанием иностран
ного языка: «Английский язык. Не
мецкий язык» — 4,9 человек на мес
то, «Немецкий язык. Английский 
язык» — 4,6. С другой стороны, этот 
конкурс демонстрирует очевидную 
инертность в общественном созна
нии наших сограждан, трезво не оце
нивающих перспективы трудоуст
ройства: «Дошкольное образование. 
Практическая психология» — 6,7, 
«Правоведение» — 5,9.

За счет бюджетного финансирова
ния набор в университет произво
дился по 24специальностям. Выдер
жали вступительные испытания 1044 
человека (52,2%). По результатам 
приема на дневное отделение зачис
лено 585 абитуриентов, в том числе 
по общему конкурсу 362, из которых: 
городских 324 (89,5%), сельских 38 
(10,5%). (На бюджетное обучение за
очного отделения было принято 400 
человек).

Наиболее высокий проходной балл 
сложился на специальности факуль
тета иностранных языков, факульте
та экономики и права и историческо
го: «Немецкий язык. Английский 
язык» — 15, «Английский язык. Не
мецкий язык», «Французский язык. 
Английский язык» — 14,5, «Правове
дение» — 14, «История. Английский 
язык» — 14.

На 234 целевых места претендовал 
371 абитуриент (городских — 240 
(64,7%), сельских — 131 (35,3%), 
средний конкурс — 1,6 человека на 
место). Выдержали вступительные 
испытания 236 абитуриентов 
(64,6%), из которых,166 (44,7%) были 
зачислены на целевые места. Вакан
тные 68 мест были предложены аби

туриентам, набравшим полупроход- 
ной балл, но не прошедшим по кон
курсу.

В приемную комиссию было пода
но 175 (8,85%) заявлений от абитури
ентов, окончивших школу с золотой 
или серебряной медалями или полу
чивших дипломы с отличием, что со- 
ставпило 76,4% от уровня 2001 года 
(229 медалистов). Из подавших заяв
ления медалистов подтвердили ме
даль 35 человек (20%), зачислен 81 
медалист (46,3%), неудовлетвори
тельную оценку получили 16 медали
стов (9,1%).

Вступительные экзамены выявили 
низкий уровень знаний абитуриентов 
по отдельным предметам, Так, 712 
человек (35,6%) получили неудовлет
ворительные оценки. Наибольшее 
количество двоек было получено аби
туриентами на письменных вступи
тельных экзаменах: 43,3% по бело
русскому языку (диктант), 28,0% по 
математике, 25,9% по английскому 
языку, 24,2% по немецкому языку, 
20,4% по белорусскому языку и лите
ратуре (сочинение), а также по физи
ческому воспитанию — 36,2%.

Бросается в глаза низкий уровень 
грамотности. Выпускники допускают 
ошибки на все основные правила ор
фографии и пунктуации. Причинами 
такого положения экзаменаторы счи
тают резкое снижение интереса 
школьников к чтению, которое само 
по себе способствует выработке гра
мотности, а также ні,чем не оправ
данное сокращение часов на изуче
ние языка в средней школе. Это же 
касается и литературы. В ответах по 
национальной, русской и мировой 
литературе представители «нечита
ющего поколения» демонстрируют 
поверхностное знание текстов про
граммных произведений, не говоря 
уже о наличии читательского круго
зора (самым сложным, провальным 
вопросом по белорусской литерату
ре для абитуриентов стал вопрос о 
современных писателях-земляках из 
своего региона или области). Многие 
абитуриенты не умеют самостоятель
но мыслить и анализировать произ
ведения, излагать материал после
довательно. Выпускники очень мало 
знают стихотворений наизуть, и даже 
те, которые помнят, читают невыра
зительно.

Анализ письменных работ по мате

матике свидетельствует, что на фоне 
общего снижения подготовленности 
выпускников по точным наукам боль
шинство из них формально владеют 
алгоритмами решения стандартных 
задач. Наибольшие трудности вызы
вает переход от одного решения к 
другому, обоснование равносильно
сти таких переходов, а также геомет
рические представления в простран
стве.

На экзаменах по иностранным язы
кам на фоне хороших навыков устной 
речи и способностей к восприятию 
текстов на слух (многие из поступав
ших уже бывали за границей, и не 
раз) абитуриенты показали невысо
кий уровень знания фонетики и грам
матики, открывающий определенную 
бессистемность в изучении ими язы
кового материала.

Абитуриентам, не прошедшим по 
конкурсу на бюджетные места, и 
даже получившим двойки, было 
предложено обучение на платной ос
нове. В универстет принято 306 
«платников» (на ОЗО— 332 челове
ка).

По итогам работы приемной ко
миссией был выработан ряд предло
жений, среди которых: сокращение 
числа вступительных испытаний по 
специальности «Музыкальное искус
ство. Ритмика. Хореография» с со
хранением лишь предварительного 
просмотра хореографических дан
ных, музыки и экзамена по языку и 
литературе; целесообразность заме
ны сочинений на диктант; выделение 
в письменном экзамене «Человек и 
общество» двух частей — тестирова
ния и устного опроса.

В целом работа приемной комис
сии прошла организованно. Благода
ря слаженным действиям секретари
ата, председателей и членов экзаме
национных комиссий, а также пред
ставителей Государственной комис
сии по контролю за ходом вступи
тельных экзаменов в МГУ им. А.А.Ку
лешова была создана атмосфера 
доброжелательности, позволившая 
абитуриентам раскрыть себя, макси
мально продемонстрировать свои 
знания и таланты.

С.э.СОМОВ, 
заместитель ответственного

секретаря приемной комиссии.

Сбереги в себе с и лу  разума,
И  к познаниям страсть

сбереги,
На лути, тобой избранном, —  

разное. 
Ож идает тебя впереди!
Пусть нелегкая

эта до р о га  —  

Ты по ней прош агать
не спеши, 

Знай: у д е л  далеко
не многих  

Соверш енствованье
душ и!

Что с собой тебе взять?  
Призванье. И  лю бовь,

и желанье идти.
А та ла нт и богатство знаний  
Пусть опорою  ста нут в пути!

\ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ '
Факультет дошкольного воспи- J 

I тания переименован в факультет |
I педагогики и психологии детства. I 
. Вместо кафедры немецкой фи- .
I лологии создано 2 кафедры: I

— германо-романской филоло- I
■ гии,
* — немецкого языка.
| Разделилась также кафедра пе- | 
і  дагогики и методики дошкольно- і 
1 го воспитания. Вместо нее созда- J 
I ны: I
I — кафедра педагогики детства I 
. и семьи,
I — кафедра специальных психо- I 
I лого-педагогических дисциплин I

:сппд).

НАЗНАЧЕНИЯ і
Носков Сергей Александро- ■ 

I вич, кандидат филологических I 
і  наук, доцент, назначен заведую- ■ 
I щим кафедрой германо-романс- * 
I кой филологии. I
. Романова Нелли Казимиров- . 
I на назначена заведующей кафед- |
■ рой немецкого языка. ■
I Носова Елена Адамовна, кан- ■ 
I дидат педагогических наук, до- | 
J цент, назначена заведующей ка-
I федрой педагогики детства и се- |
■ мьи. І
I Авраменко Валентина Васи- I
■ льевна, кандидат психологичес- I
* ких наук, назначена заведующей 1 
I кафедрой СППД.
* Кротов Виктор Михайлович, .
I кандидат педагогических наук, I
■ доцент, назначен заведующим ка- і 
I федрой общей физики.

Старостенко Виктор Влади- I 
. мирович, кандидат философских 
I наук, доцент, назначен заведую- |
■ щим кафедры философии.

Пурышева Наталья Михай- I 
I ловна, кандидат исторических I 
[ наук, назначена заведующей ка- J 
I федрой истории и культуры Бела- |
■ РУСИ. і
I Воробьев Александр Алек- I
■ сандрович, кандидат историчес- I
■ ких наук, доцент, назначен и.о. за- * 
I  ведующего кафедрой восточное- I 
, лавянской и российской истории. . 
I Ульянов Олег Иванович на- I
■ значен и.о. заведующего кафед- і 

рой методики преподавания ■
I спортивных дисциплин.

Дробышевский Виктор Ми- . 
I хайлович назначен заведующим |
■ агробиостанцией «Любуж». ■
I Левская Людмила Анатоль- I 
I евна, кандидат исторических I 
1 наук, доцент, назначена заведую- J 
I щей кафедрой социально-эконо- | 
І мических И юридических ДИСЦИП- I 
І лин ИПК. I
I Дьяченко Олег Викторович, I
* кандидат философских наук, на- • 
I значен и.о. заместителя декана I 
. исторического факультета по на- .
I уке.
Ч . ____________________________У

Объединит ь  
уси л ия

22 августа на заседании коллегии 
М инистерства  образования был 
рассмотрен и обсужден вопрос «О 
совершенствовании воспитатель
ной работы среди ученического са
моуправления в учебных заведени
ях Республики Беларусь».

С докладом выступил директор 
Департамента по делам молодежи
А.В.Нахаенко, который подчеркнул 
первостепенную важность форми
рования у современной молодежи 
высоких нравственных качеств. Об
щественные молодежные организа
ции призваны выступить деятельны
ми помощниками учебных заведе
ний в воспитании молодежи.

Сегодня в Беларуси действует 132 
молодежные и детские организа
ции, 20 из которых входят в реестр 
молодежных организаций, пользую
щихся государственной поддерж
кой. В то же время относительно не
большая часть молодежи является 
членами этих ор ганизаций. Так, 
лишь 18% (а по мнению многих со
бравшихся, и того меньше) студен
тов входят в состав общественных 
молодежных организаций. Жизнь 
показала, что работа многих мало
численных организаций не эффек
тивна, замыкается в узких рамках 
определенных дел, нередко дубли
рует деятельность других организа
ций. Ощущается и недостаток ин
ф ормации о делах молодежных 
организаций. К сожалению, на гра
ни закрытия находятся две моло
дежные республиканские газеты — 
«Чырвоная змена» и «Знамя юнос
ти», которые, безусловно, надо под
держать. Все это диктует необходи
мость объединения усилий моло
дежных организаций. В начале сен
тября состоится объединительный 
съезд, в ходе которого две крупней
шие молодежные организации — 
БПСМ и БСМ — сольются в единый 
Белорусский  Республиканский 
Союз молодежи. Надеемся, что это 
принесет положительные результа
ты. Пока же в студенческой среде 
наиболее активную позицию зани
мает профсоюз — и в решении со
циальных задач, и в организации 
досуга, вторичной занятости.

Тем не менее студенческое само
управление в большинстве вузов 
недостаточно развито. Именно по
этому было предложено создать це
лостную систему студенческих со
ветов — на уровне вузов, областей 
и республики. К чести Могилевской 
области, у нас такая система дей
ствует уже 2 года. В каждом вузе 
есть свой студенческий совет, луч
шие представители студенчества 
входят в областной Совет студен
ческой молодежи, который возглав
ляла выпускница нашего вуза Али
на Смыкова. А вообще, как верно 
заметил начальник управления вос
питательной работы БГПУ им. 
М.Танка И.В.Карпенко, «студенчес
кое самоуправление не организа
ция, а система». И для того, чтобы 
оно стало эффективным, надо запу
стить механизм самоуправления, 
привлекая студенческий актив к ре
шению проблем воспитательной ра
боты, —подчеркнула заместитель 
министра образования Т.Н.Ковале
ва. А министр образования П.И.Бри- 
гадин в заключение подчеркнул, что 
в воспитательной работе очень важ
на позиция руководителя. Пока мы 
работаем с 5-10% активистов. Зада
ча же состоит в том, чтобы втягивать 
в воспитательную работу академи
ческие группы вместе с кураторами, 
преподавателями, деканами, созда
вая соревновательную среду.

Ну что же, задачи поставлены. Те
перь дело за выполнением их в каж
дом учебном заведении.

Т.Н .КУЗЬМ ИНА, 
начальник отдела 

воспитательной работы.

/■
Вниманию 

организаторов информирования
В сентябре текущего года предлагаются следую

щие темы для информационных часов и встреч на 
факультетах и в академических группах университе
та:

Ч

— Образование и воспитание молодежи — приори
тетное направление политики государства (ко Дню 
знаний и Дню учителя);

— С глубоким чувством уважения... (к Международ
ному Дню пожилыхлюдей);

— Актуальные проблемы внутренней и внешней 
политики Республики Беларусь.
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ПОСЛЕ БАЛА
27 июня в Минске проходил Республиканский бал выпускников. Ос

новные впечатления попробую изложить тезисно.

Рано. Нас повезли в Минск на автобусе рано утром, что было очень не
удобно, т.к. вечерний макияж и прически пришлось делать почти ночью. 
Везет же парням!

Долго. Бесконечно долго ехали. Наверное, из-за ожидания начала, пред
вкушения праздника дорога показалась нескончаемой.

Суетно. Нас заселили в общежитие БГУ, чтобы мы смогли переодеться и 
привести себя в по
рядок.

Ш ум но. Очень 
шумно было в сто
ловой, где вместе с 
нами обедала деле
гация из Гродно (а 
это человек 200).

Нервно. Мы под
ъезжаем ко Дворцу 
Республики. В само 
здание пропускают 
по пригл асител ь
ным билетам, а 
служба безопаснос
ти проверяет даже 
дам ские сум очки .
Ощущение — как в 
аэропорту, только ты почему-то в бальном платье.

Томительно. Целый час был в нашем распоряжении, и мы бродили по 
залам Дворца, фотографировались, глазели на таких же слоняющихся бра- 
тьев-выпускников и ждали начала.

Смешно. Нас строили в колонны, как в пионерском лагере: у каждой де
легации табличка с названием города. Пару раз таблички меняли местами, 
и вся сотенная делегация вынуждена была мигрировать.

Торжественно. Звучит Гимн Республики Беларусь. Входит Президент и 
поздравляет выпускников. Все поют Gaudeamus.

Интересно. С весьма колоритной речью обратился к нам и первый сту
дент Беларуси доктор Франциск Скорина.

Красиво. Юноши в национальных одеждах выносят гербы городов Бела
руси. Очень красиво, и музыка здорово подобрана.

Волнующе. Из рук А.Г.Лукашенко 10 выпускников (и я втом числе) полу
чили памятные подарки — часы с надписью, благодарность Президента и 
цветы.

Дерзко. Получая поздравление от Президента, я успела пригласить его 
на юбилей университета — 90 лет все-таки! Так что ждите в гости, он обе
щал приехать.

Трогательно. Студентки-выпускницы приглашают своих ректоров на 
«прощальный» вальс. А наш Александр Михайлович замечательно вальси
рует!

Приятно. На фуршете первый тост Александр Григорьевич произнес в 
честь женщины, и каждая выпускница приняла это в свой адрес. Чертовски 
приятно услышать такое от самого Президента.

Обидно. После фуршета была дискотека для выпускников и обещался 
фейерверк. Но этого мы уже не увидели, т.к. автобус увозил нас домой, ос
тавив ощущение сказки: пробило полночь, и карета превращается в тыкву. 
Праздники прошли, нас догнали будни.

Алина СМЫКОВА.
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Особое 
внимание 

к начальном 
школе

Анализ научных и методических 
публикаций позволяет опреде
лить причины, побуждающие уче
ных и практиков пересмотреть 
взгляды на роль учителя началь
ных классов и организацию педа
гогического процесса с младши
ми школьниками.

На современном этапе возрос 
интерес к проблемам воспитания 
и обучения, возникла необходи
мость в уточнении и смене обра
зовательных и воспитательных 
подходов к работе с младшими 
школьниками.

Это вызвано, во-первых, появ
лением новых личностно ориен- 
тированныхтехнологий, провозг
лашающих самоценность детства 
и ребенка. Во-вторых, измени
лись и сами дети. Разрушение се
мейного уклада, смена ценност
ных установок, социальная неста
бильность порождают трудности 
адаптации к миру, проблемы 
идентификации личности, а также 
эмоциональные проблемы совре
менных детей (страхи, тревож
ность, стрессы, агрессию и др.). 
В-третьих, изменились и обще
гражданские приоритеты и цен
ности.

Ученые и практики единодушны 
в том, что сегодня необходимо 
рассматривать каждый этап чело
веческой жизни (и младший 
школьный возраст в том числе) не 
как подготовку к следующему эта
пу, а как неповторимый и само
ценный, обладающий своими 
особенностями.

Учителю начальных классов от
ведена особая роль — он стоит у 
истоков систематического обуче
ния ребенка. Не менее важна и 
еще более трудна его роль как 
воспитателя,который организует 
школьную жизнедеятельность 
своих воспитанников, их пред
метную и духовную деятельность, 
атакже наблюдаетза личностным 
развитием каждого ребенка и 
корректирует свои воспитатель
ные влияния.

Т. А. СТАРОВОЙТОВА, 
зав. кафедрой ПиМ НО ^

И нститут повышения квалифика 
ции и переподготовки кадров 

как структурное подразделение уч
реждения образования «Могилевс
кий государственный университет 
им. А.А.Кулешова» без права юриди
ческого лица открыт с 1 ноября 2000 
г. В нашем университете создано 
высшее учебное заведение после
дипломного образования для удов
летворения потребностей народного 
хозяйства восточного региона Рес
публики Беларусь и Могилевской об
ласти в специалистах различных об
ластей знания. Комиссией независи
мых экспертов ИПК при МГУ им.
А.А.Кулешова аккредитован до 
20.12.2004 года.

Институт повышения квалифика
ции и переподготовки кадров реша
ет в настоящее время следующие ос
новные задачи:

— организует долгосрочные и крат
ковременные курсы повышения ква
лификации и переподготовки кадров 
специалистов с высшим и средним 
специальным образованием;

— осуществляет переподготовку 
кадров системы образования и дру
гих отраслей народного хозяйства 
Республики на базе высшего образо
вания на договорной, платной осно
ве по заявкам министерств, ве
домств, объединений, предприятий, 
организаций и учреждений, а также 
индивидуальных лиц;

— оказывает платные образова
тельные услуги государственным 
структурам и населению.

Институт осуществляет повышение 
квалификации по следующим на
правлениям:

— основы информационных техно
логий;

— педагогика, психология и мето
дика преподавания специальных дис
циплин в высшей школе;

— повышение социально-психоло
гической компетентности руководя
щих работников различных сфер де
ятельности.

Кроме этого, в институте проходят 
стажировку преподаватели нашего 
университета, других вузов и средних 
специальных учебных заведений об
ласти.

ИПК проводит переподготовку кад
ров на базе высшего образования на 
договорной, платной основе по спе
циальностям: правоведение, практи

И н с т и т у т  г а г е ш  

с л о ж н ы е
ческая психология, государственное 
и муниципальное управление(срок 
обучения — 24 месяца); дефектоло
гия (срок обучения— 21 месяц). Фор
ма обучения — без отрыва от произ
водства.

15 апреля 2002 г. институт получил 
право на параллельную переподго
товку студентов 4-5 курсов для полу
чения ими дополнительной квалифи
кации на платной, договорной осно
ве.

Для решения поставленных задач 
ИПК располагает следующей учебно
материальной базой: 4 учебные ауди
тории, одна из которых оборудуется 
под методический кабинет, три ком
наты для учебно-методического пер
сонала и управленческих кадров, где 
проведен капитальный ремонт. Ауди
тория 269 подготовлена для создания 
в перспективе учебно-технической 
лаборатории. Для проведения заня
тий по основам информационных тех
нологий используются компьютер
ные классы, оборудованные в ауд. 
426 и 428. Потребности слушателей 
в учебно-методической литературе 
удовлетворяются кабинетами психо
логии, педагогики, экономических 
теорий, правоведения и другими, до
стигнута договоренность с библиоте
кой о предоставлении слушателям 
ИПК возможности пользоваться чи
тальными залами университета.

Штат института состоит из 23 чело
век, профессорско-преподавательс
кий состав на условиях штатного со
вместительства замещает 16,5 ста
вок. Всего учебный процесс в ИПК 
обслуживают 85 преподавателей-со- 
вместителей и почасовиков, не счи
тая практических работников и пре
подавателей, которые будут задей
ствованы в организации производ
ственной практики слушателей уже в 
мае текущего года.

Все преподаватели ИПК имеют 
высшее профильное образование. 
Среди них: 18 — с ученой степенью 
кандидатов наук, 2 доктора наук, 15

НАЗАЎСЁДЫ Ў НАШЫХ СЭРЦАХ
А 1 гадзіне ночы 24жніўня пере

стала біцца сэрца Вячаслава 
Ф ёдаравіча Капы ціна — 
таленавітага вучонага, педагога, 
арганізатара навукі. Жыццёвы і 
творчы лес Вячаслава Фёдаравіча 
быў непарыўна звязаны  з 
гістарычным факультэтам нашага 
універсітэта. Пасля заканчэння 
гістфака ў 1969 годзе і да апошняй 
хвіліны свайго жыцця В.Ф.Капыцін 
гірацаваў у сценах роднай Alma 
Mater. Асістэнт, выкладчык, стар- 
шы выкладчык, дацэнт, з 1978 па
1999 гг. — загадчык кафедры ўсе- 
агульнай гісторыі. 3 1999 г. — за
гадчык кафедры археалогіі і спе- 
цыяльных гістарычныхдысцыплін. 
Падкрэслім той факт, што ў нашай 
краіне гэта другая такая кафедра. 
Акрамя БДУ і нашага універсітэта, 
больш падобныхспецыялізаваных 
кафедр у краіне няма. Адкрыццё 
кафедры —безумоўная заслуга 
Вячаслава Фёдаравіча, які прык- 
лаў шмат высілкаў, каб яна стала 
рэальнасцю. В.Ф.Капыцін — кан- 
дыдат гістарычных навук (1977), 
дацэнт (1984), член-кар. Акадэміі 
Адукацыі Беларусі (1999). 3 1970 
г. і да апошняга дня свайго жыцця 
ўзначальваў археалагічную экспе- 
дыцыю, створеную  на базе 
гістарычнага факультэта. У выніку 
шматгадовых палявых даследа- 
ванняў была вывучана ўражваючая 
колькасць пом нікаў каменнага 
веку Верхняга Падняпроўя і сабра- 
ны матэрыял для- стварэння 
Археалагічнай карты Магілёўскай 
вобласці. Вячаслаў Ф ёдаравіч 
паспеў цалкам абследаваць 16 
раёнаў вобласці, ствары ў 
археалагічныя карты ў выглядзе 
кніг і брашур, у якіх апісаны 1854 
помніка археалогіі Магілёўшчыны, 
адкрыў звыш 100 новых помнікаў 
фінальнага палеаліту, мезаліту і 
неаліту. Аналагаў падобнай пра- 
цы, у якой бы былі ўлічаны помнікі 
археалогіі ўсіх эпох, у нашай краіне 
няма.

Дзякуючы навуковым даследа- 
ванням Вячаслава Ф ёдаравіча 
археалагічная навука атрымала 
ключавыя матэрыялы для разу
мения культурна-гістарычных пра- 
цэсаў ва Усходняй Еўропе ў эпоху 
фінальнага палеаліту і мезаліту. їм

была вылучана -самабытная сож- 
ская культура позняга мезаліту ў 
паўднёва-усходняй  Беларусі. 
Даследаванні В.Ф.Капыціна былі 
запатрабаваныя ў акадэмічнай 
навуцы не толькі нашай краіны, 
але і навуковым асяродцзі краінаў 
СНД і Еўропы. Не будзр пераболь- 
шваннем сказаць, што павуковая 
дзейнасць В.Ф.Капыціна — атры
мала м іж народнеє навуковае 
прызнанне. В.Ф.Капыцін — аўтар 
больш 300 навуковых публікацый, 
у тым ліку 20 манаграфій.

Па ін іцы яты ве Вячаслава 
Фёдаравіча на нашым гістфаку 
была створана праблемная наву- 
кова-даследчая археалагічная ла- 
бараторы я, на аснове якой 
ф ункцы яніруе Цэнтр археала- 
гічных даследаванняў пры 
ўпраўленні культуры Магілёўскага 
аблвыканкама.

За вялікі даробак у развіццё 
творчы х здольнасцяў моладзі 
Спецыяльным фондам Прэзідэн- 
та РБ па сацыяльнай падтрымцы 
адораных вучняў і студэнтаў у 
студзен і 1999 г. В .Ф .Капы ціну 
была прысуджана першая прэмія. 
Па вы ніках конкурсу  2001 г. 
М агілёўскага  аблвыканкама 
Капыцін В .Ф .ста ў  «Чалавекам 
года». Меў іншыя шматлікія дзяр- 
жаўныя ўзнагароды.

Памяць пра цудоўнага чалаве
ка, таленавітага вучонага і педа
гога назаўсёды застанецца ў на- 
шых сэрцах.

Калегі.

доцентов, 2 профессора, которые 
вместе с неостепененными препода
вателями обеспечивают более чем 
120 учебных дисциплин на отделени
ях переподготовки и курсах повыше
ния квалификации.

В 2001-2002 уч. году в институте 
обучалось 235 слушателей. На 4-х от
делениях переподготовки занимает
ся 109 человек, курсы повышения ква
лификации прошли 126 человек, из 
них 20 преподавателей Могилевско
го негосударственного финансово
экономического института, 40 из чис
ла командного состава МЧС, 43 полу
чили квалификацию пользователя 
ПЭВМ. Организовано повышение 
квалификации работников конт
рольно-ревизионных служб. Контин
гент слушателей самый разнообраз
ный — от преподавателей вузов и ру
ководящих работников госструктур 
до безработных и студентов.

Завершился прием на 2002/2003 
уч. год. Наибольшим спросом пользу
ются специальности «Правоведение»
— 59 слушателей, «Практическая пси
хология» — 28, «Дефектология» — 23, 
«Государственное и муниципальное 
управление» — 22. Кроме этого, в 
сентябре на переподготовку в ИПК 
будет сформирована группа безра
ботных в количестве 25 человек. Ре
шение по данному вопросу уже при
нято Могилевским областным управ
лением службы занятости населения 
и соответствующим региональным 
центром.

Планирование, организацию и про
ведение учебного процесса успешно 
осуществляют проректор по учебной 
работе Н.И.Авдеева и методист ИПК
С.В.Коршунова. Под непосредствен
ным руководством и при участии про
ректора по учебной работе доцента
Н.И.Авдеевой в ИПК разработаны и 
успешно применяются в учебном про
цессе учебно-методические комплек
сы по всем профильным дисципли
нам, завершается работа по учебно

методическому обеспечению спец
курсов и спецсеминаров. Перед пре
подавателями, работающими в ин
ституте, поставлена задача по подго
товке учебных пособий и методичес
ких разработок всех видов по читае
мым курсам.

Активизации учебно-методической 
работы с преподавателями и слуша
телями в большой степени способ
ствовало создание в институте ка
федры дефектологии и практической 
психологии (зав. кафедрой —к.п.н., 
доцент Ю.К.Шергилашвили),атакже 
предметно-методических комиссий 
по практической психологии (предсе
датель — ст. преподаватель Ж.А. Бар
сукова) и по правоведению(предсе
датель — к.ист. н., доцент Л.А.Левс- 
кая).

Финансовая деятельность институ
та осуществляется за счет хозрасчет
ной деятельности на внебюджетной 
основе.

Институт наладил деловые связи и 
сотрудничает с Комитетом по труду и 
социальной защите, Управлением 
юстиции Могилевского облисполко
ма, областной прокуратурой, облас
тным хозяйственным судом, отделом 
кадров УВД Могоблисполкома, Моги
левской средней специальной шко
лой МВД РБ, контрольно-ревизион
ным управлением Министерства фи
нансов по Могилевской области и 
другими учреждениями и организа
циями государственных органов. ИПК 
поддерживает тесные отношения в 
плане обмена информацией и опы
том работы с РИВШ БГУ, ИПК МГТУ, 
БГПУ, Гродненским и Брестским уни
верситетами.

В целом можно считать, что про
цесс становления института повыше
ния квалификации и переподготовки 
кадров как структурного подразделе
ния университета находится в стадии 
своего завершения.

В ближайшее время, определяе
мое в 1 -3 года, предполагается орга

низовать курсы по совершенствова
нию знаний английского, немецкого, 
французского, итальянского и испан
ского языков.

Представляется необходимым 
сконцентрировать в системе ИПК по
вышение квалификации всех практи
ческих психологов и дефектологов 
Могилевской области, которые сей
час лишены возможности учиться у 
нас.

Мы готовы начать работу (совмес
тно с воспитательным отделом уни
верситета) по повышению квалифи
кации воспитателей рабочих и моло
дежных общежитий. Перспективной 
представляется и сфера лечебной 
физкультуры в органическом соеди
нении с медицинской и практической 
психологией.

Считаем, что следует поставить 
перед Министерством образования 
РБ вопрос о предоставлении ИПК 
права на подготовку специалистов, 
имеющих среднее специальное обра
зование, с выдачей им дипломов о 
высшем образовании государствен
ного образца (такая подготовка уже 
ведется в ИПК Гродненского универ
ситета, БГПУ, МГТУ).

С сентября-октября 2002 г. плани
руется начать параллельную пере
подготовку студентов выпускных кур
сов (формы обучения — вечерняя и 
заочная). Намечается открытие спе
циальности «информатика» на плат
ной, договорной основе как для насе
ления области, так и для наших сту
дентов.

Однако институт испытывает ряд 
трудностей и сталкивается с серьез
ными проблемами. ИПК нуждается в 
приобретении 2-х компьютеров и 
подключении ИПК к сети Интернет, 
налаживании внутренней телефонной 
связи с подразделениями и служба
ми университета.

Мы обращаемся с просьбой к рек
торату взять на себя часть затрат, 
ушедших на ремонт институтского 
аудиторного фонда, с тем чтобы за 
счет этих освободившихся денежных 
средств и денежных поступлений от 
слушателей нового набора институт 
смог, хотя бы частично, решить про
блему укрепления материально-тех
нической базы.

К.М . БОНДАРЕНКО, 
ректор ИПК.
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С в о и м и
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Кто, как ни мы сами, возьмется 
за решение текущих проблем уни
верситета, в частности за ремонт 
учебных аудиторий, жилых комнат 
общежитий, сту
денческих клу
бов?! Тем более, 
что такая возмож
ность уже второй 
год имеется бла
годаря осуществ
ляемой Могилев
ским региональ
ным центром за
нятости населе
ння програм м е 
организации вре
менной трудовой 
занятости студен
ческой и учащей
ся молодежи в 
свободное от уче
бы время. О том, 
в чем ее суть и ка
кое воплощение она нашла в МГУ 
им. А .А.Кулешова, я попросил 
рассказать начальника отдела 
организации общественных ра
бот центра занятости Елену Ива
новну Троцкую и работника от
дела воспитательной работы Га
нина Михаила Юрьевича.

— Елена Николаевна, расска
ж и те, пож алуйста, о данной  
программе.

— При поддержке государства 
нами были созданы ученические 
и студенческие отряды, которые 
занялись ремонтом помещений 
учреждений образования, благо
устройством территории, поши
вом всевозможных изделий, ре
монтом и изготовлением мебели, 
производством сувениров, бан
ных веников и других вещей. Каж
дый участник отряда, а это в боль
шинстве несоверш еннолетние, 
получает небольшую зарплату. 
Все необходимые материалы как 
для ремонтной, так и для произ
водственной деятельности выде
ляются также из средств Государ
ственного фонда содействия за
нятости.

— Были ли у вас сложности с 
МГУ им. А.А.Кулешова?

— П ожаловаться на вас я не 
могу, напротив, ваш вуз один из 
лучших ор ганизаторов  работ. 
Претензий по выполнению работ 
и по их качеству никаких нет. 
Правда, были задержки с прохож
дением проекта, потому что ре
монтные работы проходят тща
тельную экспертизу. Но благода
ря стараниям М.Ю .Ганина этот 
вопрос был разрешен.

*  *  *

— Михаил Юрьевич, как все 
начиналось?

— После того, как я узнал о дан
ной программе, я составил и за

щитил проект. Пришлось оформлять 
очень много бумаг. Набрали студен
тов. Ну, а дальше начали работать. 
В университете отделали клуб фран
цузского языка, 2 кабинета отдела 
воспитательной работы, профком 
студентов, 2 лингафонных кабинета. 
Восстанавливали студенческий клуб 
«Лабиринт».

Всего отремонтировано 25 ком
нат, 8 учебных кабинетов. Освоено 
более 7 млн. рублей.

— Как организованы работы?
— В прошлом году у нас было 20 

человек, в этом году 46. В основном 
это представители 1 -3 курсов физ
мата, иняза, филфака и экономичес
кого факультета. У нас шестиднев
ная рабочая неделя. Некоторые ра
ботали даже во время сессии: в пер
вой половине дня учили или сдава
ли экзамен, а во второй работали 
«до упора». Часть студентов будет и 
в сентябре и в октябре работать по 
4 часа.

— Ремонтным работам учились 
в процессе?

— Да. Первый раз они делали тот 
же самый потолок — вот уж не дава
лось им это дело. Но я им, есте
ственно, показал. Недели две они 
поучились. А сейчас им только да
вай. И белить, и клеить умеют. Я 
очень доволен качеством работы 
своих студентов: оно на уровне. Как 
говорили проверявшие, от работы 
профессиональной стройбоигады 
трудно отличить.

— Ну так что, можно выписы
вать второй диплом?

— (Смеется) В жизни им это при
годится. К примеру, выйдут они за
муж или женятся, потом будут де
лать в квартире ремонт — у них руки 
сразу вспомнят те навыки, которые 
они получили в стройотряде. Это как 
один раз научиться плавать или на 
велосипеде кататься. Они будут 
бомбить — только шум будет стоять. 
Плюс мало ли, может, подрабаты
вать будут где-нибудь.

Михаил МОРОЗОВ, 
студент 3 курса физмата.

ВОСТОРГ МГНОВЕННОГО
ВЗРОСЛЕНИЯ

1 сентября... Этот традиционный 
праздник учащихся, студентов, 
учителей и научно^педагогических 
работников — свидетельство глу
бокого уважения общества к знани
ям и науке.

Первокурсники! Позади вступи
тельные экзамены. Вы сдали их бо
лее-менее успешно (пусть даже 
едва набрав сумму проходного 
балла). Вы прочли свое имя в спис
ках принятых. Вы студенты-перво
курсники. Начинается новая жизнь.

Кто бы что ни говорил, а из шко
лы, куда отдали вас родители, вы
гоняют редко, вылететь же из выб
ранного вами университета, в кото
рый вы поступили с таким трудом 
(или без труда), довольно легко — 
достаточно завалить сессию. А это 
вам надо? Поскольку почти ничто за 
прожитые годы не подготовило вас 
к предстоящим испытаниям, по
знакомьтесь с нашими советами.

Запомните: университет — не 
школа, никто не станет требовать 
от вас учиться, учиться и учиться. 
Здесь действует принцип: хочешь 
получить диплом — учись, не хо
чешь — не учись. В новой студен-

_ ческой жизни вам придется уяснить 
' для себя, что:

*  никто не будет силой загонять 
вас в аудиторию и вызывать родите
лей, если вы прогуливаете занятия;

*  никто не будет за уши перетаски
вать вас из класса в класс, извините, 
с курса на курс;

# занятия будут длиться не при
вычные сорок пять минут, а в два раза 
больше;

#  впереди вас ждет не единый 
учебный год, разделенный на четвер
ти, а два семестра, в конце каждого из 
которых предстоит сдавать зачеты и 
экзамены.

Конечно же, это шутливые советы, 
и тем не менее 1 сентября в притих
шей аудитории каждый из вас вдруг 
осознает, что действительно вырос. И 
вырос не на сантиметр и не на два, а 
на целый год, на целую жизнь — и ис
пытает восторг мгновенного взросле
ния.

Мы поздравляем педагогов сегод
няшних и педагогов будущего с поис- 
тине всенародным, любимым и запо
минающимся днем — праздником 1 
сентября!

Е.АСТАПОВА, СБО.

Лето у  моря
Вот пролетело лето. Кто-то из студентов ремонтиро

вал наш университет, а кто-то работал в детском лагере 
«Сигнал» по линии Лиги добровольного труда. Хочется 
отметить, что этим нелегким делом, организацией тру
доустройства на лето студентов, занимаются Н.В.Сер
ков и Т.И. Серкова. Вот и мне повезло: благодаря этим 
людям я работала и отдыхала на берегу Черного моря.

Работали по-разному: кто-то мыл посуду, кто-то уби
рал корпуса, ну, кому уж совсем повезло — тот работал 
официантом. Работа хоть не высокооплачиваемая, но тру
доемкая.

Погода вначале нас не баловала, было холодно, но наши 
души согревала дружба, ведь все мы молоды и все сту
денты, каждый —яркая интересная личность, и было чему 
поучиться друг у друга. Но самыми запоминающимися 
были море, пляж и дискотеки. И когда погода наладилась и солнце засияло со всей силой, мы от души отдохну
ли, загорели и повеселились. Ведь, как говорят мудрые люди, отдых должен быть активным.

Наталья КАВУНКОВА.
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Английский язык» все сомнения 
сразу разрешились.

— При поступлении ты наде
ялась только на знания, полу
ченные в школе?

Знания, действительно, были 
глубокие, но для подстраховки 
все же решила пойти на восьми
месячные подготовительные кур
сы, чтобы наверняка успеш но 
сдать вступительные экзамены.

— На экзаменах волновалась 
сильно?

— Да, было очень страшно, ду
маю, как и всем остальным, а осо
бенно, когда видела абитуриента, 
выходящего из аудитории со сле
зами на глазах. Но мое упорство 
в достижении цели и вера в то, что 
я смогу это сделать, помогли мне 
справиться с волнением и со 
браться с мыслями.

— В следующем году все по
вторится снова — вступительные 
экзамены, волнения, радость и 
разочарования. Что хочешь по
желать абитуриентам-2003?

— Пусть после экзаменов они 
плачут... от радости! И пусть по
ступят те, кто стремился к своей 
цели и приложил к этому все уси
лия. Верьте в себя — и все обяза
тельно получится!

Беседовала 
Виктория ДАЙНЕКО, 

студентка 1 курса ФСФ.

Среди выпускников-2002 сред
ней школы N 25 г. Могилева не было 
ни одного медалиста! Но многие 
юноши и девушки смогли стать сту
дентами различных вузов. Лучшее 
тому доказательство — Лилия Ни
кифорова, окончившая профиль
ный класс с углубленным изучени
ем истории и английского языка, ак
тивная участница олимпиад и науч
но-исследовательских конферен
ций, а ныне.студентка истфака МГУ 
им. А.А.Кулешова.

— Как давалась учеба в школе?
— Учиться мне всегда нравилось, 

особенно тянуло к гуманитарным 
предметам.

— А почему именно такое на
правление?

— В этом большая заслуга моих 
учителей русского языка и литера
туры, истории, ан глийского . Их 
предметы были моими любимыми в 
школе. Мои учителя —.интересные, 
любящие свою профессию люди. 
Каждый стремится передать свой 
опыт, знания ученикам, поэтому я 
очень уважаю их труд.

— Насколько мне известно, ты 
и в общественной жизни нашей 
школы успела себя проявить.

— Насчет «проявить» я не знаю, но 
участвовать приходилось. Напри
мер, я была ведущей на выпускном 
вечере, чего, кстати, совсем не ожи
дала. А вообще школьная жизнь

проходила довольно бурно, инте
ресно, разнообразно. Было столько 
концертов, конкурсов, олимпиад, 
научно-исследовательских конфе
ренций и спортивных соревнований! 
Конечно же, я старалась принимать 
участие в этих мероприятиях, хотя 
не всегда удавалось быть первой. 
Но об этом я ничуть не жалею.

— Ну что ж, школьная жизнь уже 
позади, теперь ты студентка МГУ 
им. А. Кулешова. Тяжело было по
ступать?

— Сложно, но можно. Кстати, с 
факультетом определилась сразу. А 
как только узнала о том, что на ист
факе есть специальность «История.

СМОТР-КОНКУРС НА ЛУЧШУЮ КОМНАТУ В ОБЩЕЖИТИЯХ
Приказом ректора N 66 от 11 июня 

2002 г. по итогам смотра-конкурса 
на лучшую комнату в общежитиях 
награждается денежной премией 
в разм ере одной минимальной  
заработной платы за счет стипен
диального фонда каждый из сту
дентов, проживающих в комнатах 
общежитий, занявш их первое  
место:

общ. N 2, ком. 426, факультет 
физического воспитания:

Новик И.Л., 3 курс., 32 гр., Козлов 
Ю.М., 3 курс, 33 гр.,Евменчик А.А., 
3 курс, 33 гр.
общ. N 3, ком. 228, историчес

кий факультет:
Захарова Н.Н., 3 курс, гр. «Г», Гу- 

минская B.C., 2 курс гр. «А», Поды- 
мако Т.П., 2 курс. гр. «А».

общ. N 3, ком. 73, физико
математический факультет: 
Слепнева М.П., 2 курс, гр. «А», 

Шкаруба М.А., 4 курс, гр. «Е», Чер- 
никТ.Л., 2 курс, гр. «А», Дорожкина 
Н.П., 2 курс, гр. «Д». 

общ. N 1, ком. 63, факультет 
славянской филологии: 

Жучкова О.Л., 4 курс, гр. «Б», р/о, 
Рыжикова С.Н., 4 курс, гр. «Б», б/о, 
Карпалова О.М., 4 курс, гр. «А», б/о, 
Укроженко Ж.В., 4 курс, гр. «Б», б/о, 
Буланович О.В., 4 курс, гр. «А», б/о, 
Картышева М.А., 1 курс, гр. «Б» б/о.

Награждаются денежной пре
мией в размере одной минималь
ной заработной платы из внебюд
жетных средств:

исторический факультет:
Семенкова Е.Н. — 2 курс, гр. «Г», 

факультет физического 
воспитания:

ЯкушА.И., 1 курс, 11 гр.
Профком студентов поощряет 

ценными подарками студентов 
комнат, занявших 2  и 3  места в 
смотре-конкурсе.

За второе место: 
общ. N 2, ком. 308, факультет 

естествознания:
Боброву Т.Н., 3 курс, гр. «В», Ко

валеву А.Н., 3 курс, гр. «В», Осмалов- 
скую О.Н., 3 курс, гр. «В», Давидович 
В.В., 2 курс, гр. «В», 
общ. N 3, ком. 90, дошкольный 

факультет:
Баркову Е.В., 4 курс, гр. «Б»,. Пас- 

тушенко А.С., 4 курс, гр. «Б», Козло
ву Р.Е., 4 курс, гр. «Б».

общ. N 3, ком. 244, 
исторический факультет: 

Гарковенко В.В., 4 курс, гр. «Б», 
Тесленок Р.А., 3 курс, гр. «А», Ко

сач А.И., 4 курс, гр. «А»,Филиппову 
А.М., 4 курс, гр. «Б».

общ. N 3, ком. 191, 
педагогический факультет: 

Согулеву И.А., З курс! гр. «Б», Ка
минскую О.В., З курс, гр. «Б», 

общ. N 1, ком. 38, факультет 
славянской филологии: 

Харитонову Н.В., 5 курс, гр. «А», 
Пуденкову Е.Ю., 5 курс, гр. «Б»; Лап- 
поТ.Н., 5 курс, гр. «Б»; Дедкову С.В., 
З курс, гр. «А»; Жиркевич А.В., 5 курс, 
гр. «А»; Сумар М.В., 1 курс гр. «Б».

За третье место: 
общ. N 2, ком. 109, факультет 

естествознания:
Кожемякину А.В., 3 курс, Сако- 

вич О.В., З курс. Коледу Е.В., 3 
курс, Якубенко О.А., 2 курс, гр. 
«В».

общ. N 3, ком. 122, 
факультет естествознания:
Вильбо О.А., 5 курс, Малюга 

Е.Н., 3 курс , Беликову Е.С., 1 курс, 
общ. N 3, ком. 96 , дошколь

ный факультет: 
Каназобко Ю.В., 3 курс, гр. «А», 

Балахонцеву С.В., З курс, гр. «Б» 
Жук О.В., З курс, гр. «Б», Ткачеву 
О.В., З курс, гр. «Б».

общ. N 3, ком. 225, 
исторический факультет: 

Геращенко С.П., 3 курс, гр. «Г», 
Кравцову И.В., З курс, гр. «Б», 
Федуненко Е.А., 3 курс, гр. «Б», 

общ. N 3, ком. 226, 
исторический факультет: 

Гурко Н.В., 4 курс, гр. «Д»,Пап
кову Н.В., 4 курс, гр. «Г», Сазано- 
вецА.В., 4 курс, гр. «Д».

общ. N 1, ком. 93 , факуль
тет иностранных языков: 

Быкову О.А., 4 курс, Михасеву 
С.А., 4 курс, СахарчукМ.В.,4курс, 

факультет славянской 
филологии:

Дашкевич О.В., 2 курс.

ПЕРВЫЙ ШАГ В САМОСТОЯТЕЛЬНУЮ ЖИЗНЬ
Кажется, только недавно прозвенел 

последний звонок в школе, но вот уже ми
новали вступительные экзамены.

Вступительные экзамены... Сколько 
было волнений, переживаний и бессон
ных ночей. На наших глазах вчерашние 
школьники, а ныне —студенты, преврати
лись в серьезных самостоятельных ребят.

Я побеседовала со своими уже бывши
ми одноклассниками о том, как они пре
одолели это беспокойное, волнующее 
время.

О, какой это чудный миг!
Мы поступили! Мы уже студенты!
Первыми впечатлениями от вступи

тельных экзаменов со мной пбделилась

выпускница школы N 15 Осипова Свет
лана, поступившая в Могилевскую шко
лу милиции.

— Света, как прошли вступительные 
экзамены?

— Конечно, я очень волновалась, при
шлось приложить максимум усилий, что
бы поступить, Теперь я курсантка МШМ!

— Что повлияло на твой выбор?
— Во-первых, мечта с детства, а во- 

вторых, влияние родителей, особенно 
отца, который является милиционером.

Многие наши выпускники поступают в 
различные учебные заведения. Они все 
стараются получить образование, чтобы 
быть максимально полезными обществу.

Каждый старается поступить на ту спе
циальность, которая ему по душе, о ко
торой он мечтал, Кто-то мечтает быть 
врачом, кто -то  — учителем. Среди 
моих знакомых нашелся выпускник, ко
торый поступил в МГУ им, А.А.Кулешо
ва на факультет дош ко л ьного воспита
ния, На мой вопрос, что повлияло на 
выбор проф ессии, он ответил так: 
«Очень люблю детей. Нравится воспи
тывать под растаю щ ее покол ение . 
Дети — наше будущее!»

В конце хотелось пожелать нашим 
выпускникам, теперь уже студентам, 
трудолюбия, удачи и хороших отметок.

Успехов Вам!
Алеся ПАВЛОВА, 

студентка 1 курса ФСФ.
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ґ ґ ЦВЕТЫ И КАМНИ

М и р ,  в е я  п а т  н и а с а т ы

ластном и экологических центрах.
— Каковы Ваши планы на бу

дущее?
Цветочно-декоративное офор

мление, ландшафная архитектура

Рэктарат універсітэта 
шчыра віншує 

СЫРАМАЛОТАВУ 
Людмілу Васільеўну, 

КАНАШЭВІЧ 
Надэею Міхайлаўну, 

ЖУКАВУ 
Іну Браніславаўну, 

ЖАРЫНУ 
Людмілу Віктараўну, 

МАМАНТАВУ 
ср1 Людмілу Іванаўну, 

ЦАПРЫЛАВУ 
Надэею Міхайлаўну,

РАГ АНОЎСКАГ А 
Мікалая Максімавіча, 

БЫЧКА 
Сяргея Міхайлавіча

з юбілеем!
Няхай шчасце, дабрыня, 

светлыя пачуцці і здароўе заў-
I сёды будуць вашымі спада- 

рожмікамі.

4 а- -4
вопрос — ответ
На вопросы читателей «УВ» 

отвечает С .Н .К овал ева, н а 
чальник планово-экономичес
кого отдела.

— Будет ли увеличен размер  
стипендии?

— В соответствии с Указом 
Президента РБ N 362 от 05.07.02 
«О дополнительных мерах госу
дарственной поддержки науки» с
10.07.02 в 1,3 раза повышены 
размеры стипендий аспирантов 
и докторантов научных учрежде
ний и высших учебных заведений 
и составляю т соответственно 
94302/111287 руб.

При этом отменены данным 
Указом повышенные размеры 
стипендий аспирантам и докто
рантам Национальной академии 
наук Беларуси в размере 20%. У 
данной категории рост стипен
дии составит лишь 10%.

— Предполагается ли в этом 
учебном году увеличение р аз
мера платы за проживание в 
общежитиях студентами днев
ной формы обучения и слуша
телями подготовительного от
деления дневной формы обу
чения?

В соответствии с Постановле
ниями Совмина РБ N 946 от
15 .07.02 изм енена плата за 
пользование общежитиями и для 
высших учебных заведений. Она 
составит с 1.09.02 г. по общежи
тию № 1 — 4.200 рублей, по об
щежитию № 2 — 4.600 рублей, по 
общежитию № 3 — 4.800 рублей.

При этом у студентов, прожи
вающих в общежитии, получаю
щих стипендию , бухгалтерией 
университета  будут пр ои зво 
диться ежемесячные удержания 
из стипендии платы за общежи
тие, а остальные студенты, про
живающие в общежитии, будут 
вносить ежемесячную плату за 
общежитие в кассу университе
та централизованно через ста
рост групп.

С и стем а образования в Ф Р ГВ настоящее время Республика 
Беларусь переживает процесс ре
формирования системы образова
ния, который должен вывести ее на 
иной качественный уровень и сде
лать более конкурентноспособной. 
Развитие современного высшего 
образования невозможно без науч
ных контактов с вузами других стран, 
без обмена информацией. Важными 
являются знания о системе образо
вания других стран, они позволяют 
нам использовать зарубежный опыт.

Определенный интерес для нас 
представляет система высшего об
разования Германии, так как имен
но с этой западноевропейской стра
ной Беларусь имеет интенсивные 
контакты. Германия — страна, обла
дающая глубокими университетски
ми традициями. Старейший немец
кий университет был основан в 1386
г. Многие университеты имеют мно
говековую  традицию . Такие, как 
Лейпцигский уйиверситет или уни
верситет г. Ростока.

Большое влияние на развитие выс
шей школы в Германии оказали идеи 
Вильгельма Гумбольдта. В 1810 г. он 
основал в Берлине университет. 
Идеалом университета являлось, по 
Гумбольдту, учреждение науки, сво

бодного исследования и обучения. С 
небольшим количеством студентов. 
Университеты гумбольдтского типа 
были характерны для Германии XIX- 
XX вв.

Такая концепция не соответство
вала требованиям индустриального 
общества. Наряду с классическими 
университетами в Г ермании возник
ли технические университеты, педа
гогические вузы, а также професси
ональные высшие учебные заведе
ния. В период после Второй мировой 
войны изменилась политика в обла
сти образования, целью которой ста
ло предоставление возможности ка- 
жому молодому человеку обучаться 
в вузе. С каждым годом растет чис
ло студентов. Всеэтотребуетувели- 
чения государственных расходов, 
так как обучение в немецких государ
ственных университетах является 
бесплатным.

Учиться в университетах могут все, 
кто окончил гимназию или школу. За
числение в университет происходит 
на основании аттестатов. По тем спе
циальностям, количество мест на ко

торые ограничено, проводится кон
курс аттестатов, а в некоторых слу
чаях и собеседование.

На современном этапе развития 
система высшего образования Гер
мании реформируется. Целью ре
формирования является сокраще
ние срока обучения, так как он со
ставляет 14семестров,т.е. семьлет. 
Изменяется и сама концепция выс
шего образования. Недавно в Г ерма
нии была введена степень бакалав
ра, в первую очередь для обучения 
практическим специальностям, та
ким, как инженер, экономист, специ
алист в сельском хозяйстве и т.д. 
Обучение бакалавра длится три года. 
Будущие учителя учатся дольше и по
лучают степень магистра с возмож
ностью преподавания втом или ином 
типе школы. Обучение магистра 
длится два года. Тем самым срок 
обучения сокращается до пяти лет. 
После получения степени бакалавра 
студент может заниматься профес
сиональной деятельностью  или 
учиться дальше, чтобы получить сте
пень магистра. Обладатель степени

магистра может заниматься наукой 
и защищать докторскую диссерта
цию. Таким образом, система выс
шего образования в Г ермании состо
ит из трех ступеней: бакалавр — ма
гистр—доктор. Эта система взята из 
англоязычных стран, в дальнейшем 
она должна заменить традиционную 
немецкую систему: дипломирован
ный специалист — магистр — док
тор. Новая система высшего образо
вания носит непрерывный характер. 
Таким образом, высшее образова
ние в Германии приводится в соот
ветствие с международными стан
дартами.

Управление высшим образовани
ем, как и образованием вообще, ис
ключая военное, находится в компе
тенции федеральных земель, а не 
центра. По вопросам вузовской по
литики федерация сотрудничает с 
землями, они совместно определя
ют модели образования. Высшие 
учебные заведения имеют право на 
самоуправление. Возглавляет вуз 
ректор или президент, избираемый 
на многие годы. Профессоры, пре

подаватели, студенты, научные со
трудники и технические работники 
активно участвуют в самоуправле
нии.

Для того , чтобы поддерживать 
свой научный и учебный потенциал 
на должном уровне, немецкие уни
верситеты стремятся расширять 
свои международные контакты. Для 
этого предназначена Германская 
служба академ ических обменов 
(ДААД). Ее задачами являются спо
собствование обмену студентов, ас
пирантов, ученых, информирование 
иностранцев о системе образования 
в ФРГ. Преподаватели и сотрудники 
ДААД работают во многих странах 
мира, в том числе и у нас в Минске. 
Ежегодно ДААД проводит конкурс 
среди иностранных студентов, аспи
рантов, преподавателей и ученых на 
право обучения или стажировки в 
Германии.

Между системами образования 
наших стран существует множество 
различий, но есть и то, что их объе
диняет — прежде всего, это процес
сы реформирования, происходящие 
в настоящее время как в Беларуси, 
так и в Г ермании.

В.Н.СТАВСКИЙ, 
ст. преподаватель кафедры 
политологии и социологии.

' Ч А Г ' М А П А  П І- .  H lk "
Р э д а к т а р  Л .І.Ш Ы Ш А К О В А , А Д Р А С  Р Э Д А К Ц Ы І:

М агіпёйпкі
старшы выкладчык кафедры беларускай і рускай моў

212000, г. Магілёў,

дзяржаўны  ун іверсітэт Аўтары апублікаваных матэрыялаў нясуць' 
адказнасць за падбор і дакладнасць фактаў.

вул. Касманаўтаў, 1.
імя А.А.Куляшова їх меркаванні не заўсёды супадаюць я  26-13-83

з меркаваннем рэдакцыі.

За последнее время территория, прилегающая к университету, 
здорово преобразилась: стала красивой, ухоженной, велик ілепные 
цветы радуют глаз. Непосредственное отношение к  созданию цве
точных композиций имеет Лариса Федоровна Суздалева. Сна охот
но ответила на вопросы «УВ».

— Кому принадлеж ит идея  
цветочно-декоративного офор
мления университета?

— Идея создания единого цве
точно-декоративного комплекса 
на территории университета за
родилась давно, еще с момента 
открытия биологического факуль
тета. Вначале мы решили создать 
коллекцию комнатных растений. 
Сегодня она находится в учебном 
корпусе N 3 и насчитывает более 
120 видов. Следующий этап — 
формирование рокария на агро
биостанции «Любуж». Место выб
рали удачное — свалка мусора 
возле бани, существовавшая в те
чение 20 лет. Это начинание по
нравилось студентам. Они разра
ботали проект рокария (каменис
тая цветочная горка), подобрали и 
высадили растения, доставили 
камни. Видимо, закономерно, что 
наиболее активные студенты — 
Ковалева И.А., Таркан А.В., Пахо- 
менко А.Н. — сегодня являются 
преподавателями факультета ес
тествознания.

Потом мы обратили внимание 
на цветочно-декоративное офор
мление центрального входа уни
верситета, тогда еще института. 
Начинали с клумбы. Своих знаний

оказалось недостаточно, поэтому 
обратились в отдел архитектуры 
М огилевского горисполкома. По 
сей день мы плодотворно сотрудни
чаем с ведущим архитектором Ка
лоевой Г.А., которая помогала и по
могает составлять планы цветников, 
рабаток, газонов, миксобордеров. 
Сегодня мы оформляем централь
ную клумбу, 3 клумбы у нового кор
пуса, рабатки вдоль аллеи, рокарий 
и миксобордер у центрального вхо
да.

В этом году мы решили вырубить 
посадки сирени, рябинолистника и 
разбить газон. Вызвано это тем, что 
кустарники состарились, имели не
приглядный вид. Проект газона раз
рабатывали совместно с препода
вателями кафедры ПиМНО Воробь
евым А.О. и Калоевой Г.А. Основная 
идея — сочетание цветочно-деко
ративного элемента и скульптур из 
камня и бетона.

— Кто помогает Вам в этой ра
боте, а кто мешает?

— Есть немало заинтересованных 
людей, которым небезразлично, как 
выглядит университет. Это ректор 
Радьков А.М ., проректор по АХЧ 
Курбан А.В., главный бухгалтер За- 
ремская Т.И., начальник планового 
отдела Ковалева С.Н., деканы фа-

Такім чынам атрымаліся ў Ул. 
Піпіна «Падзенне Ікара» і «Жаночы 
торс», у А.Суркова — «Смоўж» і «На- 
цюрморт», у С.Сотнікава — «Птуш- 
ка», у мяне — «Дзве галавы» і «Квет- 
ка».

Апрача гэтага мне ўдалося 
паставіць серыю эксперыментаў з 
бетонам, і ўзніклі «Чалавек у акне», 
«Кветка N 4», «Імператар».

Праца пад час пленэру ішла хут
ка, бо кожны з удзельнікаў меў ма- 
лады імпэт, добрыя камяні і добрыя 
інструменты. Ш тодзень мы 
палуднавалі і вячэралі, ужываючы 
неадмысловыя стравы і напоі; па 
вечарах на пленэр прыходзілі госці,
і мы размаўлялі пра жыццё і прама- 
стацтва, дзяліліся творчымі 
планамі. І кожнаму з нас хацелася 
бачыць тэрыторыю універсітэта 
болыи сучаснай і прыгожай.

Усё, што атрымался ў выніку, 
выкладчыкі і студэнты могуць паба- 
чыць штодня, і, я спадзяюся, для 
кожнага твору знойдзецца свой 
глядач.

Спадзяюся яшчэ, што гэты, другі, 
пленэр — не апошні, і што праз год 
у мяне будзе магчымасць склікаць 
болыи удзельнікаў з мэтай упрыго- 
жыць новымі скульптурнымі 
творамі ўнутраны дворык 
універсітэта.

А.ВЕРАБ’Ё Ў .^

культетов, 
зам. д и 
ректора по 
у ч е б н о -  
во с п ита-  
т е п ь н о й 
работе Го
р о д с к о й  
с т а н ц и и  
юных нату
ралис т ов  
Д у б  и н ко
В.И., зам. 
директора 
областно
го эко л о 
гического  
ц е н т р а  
Ш е п е л е -  
вич Л.Л.

Некоторые преподаватели, со 
трудники университета помогают 
советами, даже приносят камни для 
альпийской горки.

Кто мешает? Видимо, скептики, 
те, кто считает, что мы занимаемся 
бесполезной тратой сил, времени, 
денег. Но зеленые оазисы вызыва- 
юту людей приятные эмоции. Выра
щивая цветы, ухаживая за ними, че
ловек учится творить и доброе.

— Где Вы берете посадочный 
материал, рассаду?

— Что-то мы покупаем в зеленхо- 
зе города, Минском и Горецком бо
таническом садах, цветочных мага
зинах, но большую часть посадочно
го материала мы приобретаем в об-

сегодня являются очень перспек
тивными направлениями. Специ
алисты такого  профиля могут 
быть востребованы практически 
везде. Возможно, и у нас в буду
щем будут готовить таких специ
алистов. Ну, а сегодня мы поста
раемся поддерживать достойный 
уровень оформления, будем про
бовать новые формы. В заключе
нии хочется сказать, что мир при
роды — нежный и яркий, хрупкий 
и необыкновенно красивый. Вгля
дитесь в него повнимательнее, и 
вы поймете, как ничтожны все 
наши мелкие дрязги и суетная 
возня перед миром вечной красо
ты и мудрости живой природы.

Беседовала
Л.ШИШАКОВА.

О т к р ы т а я  а р а в т п а

У ліпені-жніўні гэтага году пры 
нашым універсітэце адбыўся другі 
пленэр (у перакладзе з французс- 
кай мовы — «адкрытая гравюра») 
па скульптуры.

Пленэр — традыцыйная форма 
спаткання мастакоў; на лета мож
на забыцца на надзённыя клопаты 
і цалкам пры свяц іць сябе 
творчасці і сябрам.

У мінулым годзе адбылася пер
шая акцыя такога роду — «Пленэр 
для аднаго Андрэя Вераб’ёва». Так 
атрымалася, што ў мяне было 
шмат часу і жадання рэалізаваць 
новыя ідэі, у выніку чаго з ’явіліся 
тры наццаць твораў, якія 
выкладчыкі і студэнты мусіл і.ба
чыць ужо цэлы год. Гэта гранітовая 
«Жаночая кветка» і «Мужчынская 
кветка» і шэраг нашых скульптур з 
бетону.

Сёлета пад час працы разам з 
Л.Ф.Суздалевай над аздабленнем 
новага газона каля вуч. корпуса N 1 
мы вырашылі, што і тут неабходна 
ўсталяваць садова-паркавы я 
скульптуры, калі ўжо такі намаля- 
ваўся імідж нашага універсітэта.

Рэктар А.М.Радзькоў, як тонкі 
чаматар мастацтва, ахвотна пай-

шоў насустрач. Было набыта неаб- 
ходнае абсталяванне і камень — 
граніт (скульптура, з яго зробленая, 
жыве амаль што вечна).

Мелася на ўвазе, што браць удзел 
у пленэре будуць тры чалавекі — я, 
А.Вераб’ёў, і мае сябры —скульпта- 
ры з Мінску Уладзімір Піпін і Аляк- 
сандр Суркоў, і мы мусілі зрабіць

шэсць твораў. Але ў апошні момант 
да нас далучыўся мас гак з Віцебска, 
таксама выкладчык універсітэта, 
Сяргей Сотнікаў.

Якая тэматыка пленэру? Як заўсё- 
ды, вольная. Мы падыходзілі да ка- 
мянёў, дакраналіся да іх, з імі 
размаўлялі — і ў выніку кожны абраў 
для сабе камень, які найбольш ад- 
павядаў ўвасабленню яго ідэі.
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